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UNIVERSIDADE FEDERAL DO AGRESTE DE PERNAMBUCO  

CONSELHO SUPERIOR PRO TEMPORE 
 

ATA DA 7ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO SUPERIOR PRO 

TEMPORE DO ANO DOIS MIL E VINTE E UM 

Aos vinte dias do mês de julho, do ano dois mil e vinte e um, às quinze horas, 
por meio da plataforma virtual Google Meet (Link: meet.google.com/ryy-niuz-
qyw), com base no Decreto Nº 10.416, de 7 de julho de 2020, da Presidência 
da República, teve lugar a VII Reunião Ordinária do Conselho Superior Pro 
Tempore da UFAPE, sob a presidência do Reitor, professor Airon Aparecido 
Silva de Melo, contando com a presença e participação dos seguintes 
conselheiros: Victor Netto Maia, Wellington Romero Serafim Freire, Gerla 
Castello Branco Chinelate, Fernando Ferreira da Silva Dias, Samara Sibelle 
Vieira Alves, Lucilene Simões Mattos, André Luiz Rodrigues Magalhães, 
Alberício Pereira de Araújo, Ricardo Normando Baptista do Nascimento Neto e  
Marlon Esdras Jessé de Souza; reunidos para tratar dos assuntos constantes 
na pauta. Após cumprimentar os conselheiros, o Presidente submeteu para 
homologação as seguintes Decisões: Decisão nº 190/2021, que homologa a 
Decisão ad referendum nº 166/2021, que trata do parecer favorável da relatora 
deste Conselho, Samara Sibelle Vieira Alves, referente à prorrogação de prazo 
de vigência do projeto de pesquisa intitulado “Produção, bioatividade e 
estabilidade de Pigmentos Monascus sp.”, sob coordenação da docente 
Daniele Silva Ribeiro, sendo o período de vigência: agosto/2019 a 
dezembro/2023; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 191/2021, que 
homologa a Decisão ad referendum nº 167/2021, que trata do parecer 
favorável do relator deste Conselho, Ricardo Normando Baptista do 
Nascimento Neto, referente ao projeto de pesquisa intitulado “Capacidade de 
imunotransferência através do colostro de fêmeas asininas do ecótipo 
nordestino”, sob coordenação do docente Jorge Eduardo Cavalcante Lucena, 
sendo o período de vigência: agosto/2021 a julho/2025; APROVADA por 
unanimidade. Decisão nº 192/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 
168/2021, que trata do parecer favorável da relatora deste Conselho, Gerla 
Castello Branco Chinelate, referente à prorrogação do prazo de vigência do 
projeto de pesquisa intitulado “Memória e acesso à vida, obra e legado de 
Paulo Freire: estudos contemporâneos”, sob coordenação do docente 
Anderson Fernandes de Alencar, sendo o período de vigência: 
setembro/2021 a agosto/2025; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 
193/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 169/2021, que trata do 
parecer favorável da relatora deste Conselho, Gerla Castello Branco Chinelate, 
referente projeto de pesquisa intitulado “Desempenho produtivo e nutricional do 
Cultivar Miranda IPA 207 (Vigna unguicula.) sob o uso de dose de efluente 
líquido de laticínio e composto orgânico”, sob coordenação do docente Mácio 
Farias de Moura, sendo o período de vigência: julho/2021 a junho/2023; 
APROVADA por unanimidade. Decisão nº 194/2021, que homologa a Decisão 
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ad referendum nº 170/2021, que trata do parecer favorável da relatora deste 
Conselho, Lucilene Simões Mattos, referente à Progressão Funcional, de 
Professor Associado 1 para Professor Associado 2, do docente Jorge Eduardo 
Cavalcante Lucena, conforme processo nº 23082.012281/2021-19; 
APROVADA por unanimidade. Decisão nº 195/2021, que homologa a Decisão 
ad referendum nº 171/2021, que trata do parecer favorável da relatora deste 
Conselho, Lucilene Simões Mattos, referente ao projeto e plano de trabalho do 
curso de especialização lato sensu “Tecnologias para o ensino na educação 
básica”, por meio de parceria entre Universidade Federal do Agreste de 
Pernambuco (UFAPE) e o governo municipal de Garanhuns-PE, através da 
Secretaria de Educação, a ser ofertado para professores (as) da rede municipal 
de Garanhuns e servidores (as) da UFAPE, conforme processo nº 
23082.013971/2021-95; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 196/2021, 
que homologa a Decisão ad referendum nº 172/2021, que trata do parecer 
favorável da relatora deste Conselho, Lucilene Simões Mattos, referente ao 
projeto de “Formação continuada para professores da rede municipal de ensino 
de Garanhuns-PE”, a ser realizado por meio de parceria entre a Universidade 
Federal do Agreste de Pernambuco (UFAPE), a Fundação Apolônio Salles 
(FADURPE) e o governo municipal de Garanhuns, através da Secretaria de 
Educação, ofertado para professores (as) da rede municipal de Garanhuns, 
tendo como coordenador o docente Anderson Fernandes de Alencar, 
conforme processo nº 23082.013956/2021-47; APROVADA por unanimidade. 
Decisão nº 197/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 173/2021, 
que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Ricardo Normando 
Baptista do Nascimento Neto, referente à prorrogação de prazo de vigência do 
projeto de pesquisa intitulado “Identificação de fatores de virulência e 
associação com persistência de Staphylococci na glândula mamária de cabras 
leiteiras”, sob coordenação da docente Elizabete Rodrigues da Silva, sendo o 
período de vigência: agosto/2021 a agosto/2023; APROVADA por 
unanimidade. Decisão nº 198/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 
174/2021, que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Ricardo 
Normando Baptista do Nascimento Neto, referente ao projeto de pesquisa 
intitulado “Detecção da toxicidade de plantas do gênero psychotria 
(rubiaceae)”, sob coordenação da docente Taciana Rabelo Ramalho Ramos, 
sendo o período de vigência: agosto/2021 a julho/2024; APROVADA por 
unanimidade. Decisão nº 199/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 
175/2021, que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Fernando 
Ferreira da Silva Dias, referente à prorrogação de prazo de vigência do projeto 
de pesquisa intitulado “Dieta alto grão: avaliação de possíveis lesões em 
órgãos de animais abatidos em sistemas de produção intensiva”, sob 
coordenação da docente Márcia Bersane Araújo de Medeiros Torres, sendo 
o período de vigência: março/2019 a agosto/2022; APROVADA por 
unanimidade. Decisão nº 200/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 
176/2021, que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Fernando 
Ferreira da Silva Dias, referente à prorrogação de prazo de vigência do projeto 
de pesquisa intitulado “Pigmentos Monascus sp.: produção, bioatividade e 
aplicação em filmes biodegradáveis”, sob coordenação da docente Daniele 
Silva Ribeiro, sendo o período de vigência: novembro/2018 a outubro/2023; 
APROVADA por unanimidade. Decisão nº 201/2021, que homologa a Decisão 
ad referendum nº 177/2021, que trata do parecer favorável do relator deste 
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Conselho, Wellington Romero Serafim Freire, referente à aprovação das Listas 
Tríplices dos 7 cursos de graduação da UFAPE, após Consulta realizada para 
escolha dos (as) coordenadores (as) e seus (suas) substitutos (as) eventuais 
(processo nº 23082.012157/2021-53), realizada através do Edital n°. 
003/2021/CGCG/UFAPE, em conformidade com a Resolução Nº 294/2008 
(CONSU/UFRPE); APROVADA por unanimidade. Decisão nº 202/2021, que 
homologa a Decisão ad referendum nº 178/2021, que trata do parecer 
favorável do relator deste Conselho, Ricardo Normando Baptista do 
Nascimento Neto, referente à prorrogação de prazo de vigência do projeto de 
pesquisa intitulado “Parques eólicos no semiárido do Nordeste: um estudo de 
caso sobre os impactos sócio-econômicos e ambientais”, sob coordenação do 
docente Luciano Pires de Andrade, sendo o período de vigência: abril/2020 a 
agosto/2022; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 203/2021, que 
homologa a Decisão ad referendum nº 179/2021, que trata do parecer 
favorável do relator deste Conselho, Ricardo Normando Baptista do 
Nascimento Neto, referente à prorrogação de prazo de vigência do projeto de 
pesquisa intitulado “Avaliação de uma metodologia para auxiliar na 
revitalização das nascentes urbanas em Garanhuns-PE”, sob coordenação do 
docente Ricardo Brauer Vigoderis, sendo o período de vigência: agosto/2021 
a agosto/2022; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 204/2021, que 
homologa a Decisão ad referendum nº 180/2021, que trata do parecer 
favorável do relator deste Conselho, Hudson Cavalcante da Silva, referente à 
prorrogação de prazo de vigência do projeto de pesquisa intitulado 
“Comportamento alimentar da comunidade universitária de Garanhuns-PE 
durante a pandemia da COVID-19”, sob coordenação da docente Gerla 
Castello Branco Chinelate, sendo o período de vigência: junho/2020 a 
agosto/2022; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 205/2021, que 
homologa a Decisão ad referendum nº 181/2021, que trata do parecer 
favorável do relator deste Conselho, Hudson Cavalcante da Silva, referente ao 
projeto de pesquisa intitulado “Morfologia placentária de ovelhas submetidas à 
dieta suplementada com bioprodutos do coco”, sob coordenação da docente 
Emanuela Polimeni de Mesquita, sendo o período de vigência: 
setembro/2021 a agosto/2022; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 
206/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 182/2021, que trata do 
parecer favorável do relator deste Conselho, Wellington Romero Serafim Freire, 
referente ao projeto de pesquisa intitulado “Produção e tipificação da própolis 
produzida por abelhas melíferas (Apis mellifera L). no agreste de Pernambuco”, 
sob coordenação do docente Marcelo de Oliveira Milfont, sendo o período de 
vigência: setembro/2021 a setembro/2022; APROVADA por unanimidade. 
Decisão nº 207/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 183/2021, 
que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Fernando Ferreira da 
Silva Dias, referente ao projeto de pesquisa intitulado “Os advérbios terminados 
em -mente na história do português alagoano e pernambucano”, sob 
coordenação do docente Rafael Bezerra de Lima, sendo o período de 
vigência: agosto/2021 a agosto/2023; APROVADA por unanimidade. Decisão 
nº 208/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 184/2021, que trata do 
parecer favorável da relatora deste Conselho, Lucilene Simões Mattos, 
referente ao projeto de pesquisa intitulado “Percepção dos tutores em relação a 
analgesia pós-operatória de cães e gatos”, sob coordenação da docente Sílvia 
Elaine Rodolfo de Sá Lorena, sendo o período de vigência: setembro/2021 a 
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agosto/2022; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 209/2021, que 
homologa a Decisão ad referendum nº 185/2021, que trata do parecer 
favorável do relator deste Conselho, Fernando Ferreira da Silva Dias, referente 
à prorrogação de prazo de vigência do projeto de pesquisa intitulado “Aspectos 
ecológicos e etnobiológicos relacionados à reprodução de espécies vegetais 
nativas e cultivadas”, sob coordenação da docente Cibele Cardoso de Castro, 
sendo o período de vigência: agosto/2021 a julho/2023; APROVADA por 
unanimidade. Decisão nº 210/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 
186/2021, que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Hudson 
Cavalcante da Silva, referente ao projeto de pesquisa intitulado “Explorando 
características de vulnerabilidades introduzidas por commits”, sob coordenação 
do docente Rodrigo Cardoso Amaral de Andrade, sendo o período de 
vigência: agosto/2021 a julho/2025; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 
211/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 187/2021, que trata do 
parecer favorável da relatora deste Conselho, Lucilene Simões Mattos, 
referente à prorrogação de prazo de vigência do projeto de pesquisa intitulado 
“Modelos didáticos para o ensino de gênero na escola”, sob coordenação do 
docente Gustavo Henrique da Silva Lima, sendo o período de vigência: 
setembro de 2021 a agosto de 2022; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 
212/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 188/2021, que trata do 
parecer favorável do relator deste Conselho, Ricardo Normando Baptista do 
Nascimento Neto, referente à prorrogação de prazo de vigência do projeto de 
pesquisa intitulado “Efeito da idade da galinha e de codornas e do tempo de 
armazenamento sobre as propriedades físico-químicas dos ovos”, sob 
coordenação do docente Danilo Teixeira Cavalcante, sendo o período de 
vigência: abril de 2021 a setembro de 2022; APROVADA por unanimidade. 
Decisão nº 213/2021, que homologa a Decisão ad referendum nº 189/2021, 
que trata do parecer favorável do relator deste Conselho, Carlos Willian 
Ferreira de Araújo, referente à abertura de seleção simplificada para Professor 
Substituto da área de Geografia, para ministrar as seguintes disciplinas no 
curso de Pedagogia da UFAPE: Metodologia do ensino de Geografia I, 
Metodologia do Ensino de Geografia II, Geografia na prática pedagógica I e 
Geografia na prática pedagógica II, conforme processo SIPAC nº 
23082.007211/2021-49; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 214/2021, 
que homologa o parecer favorável da relatora deste Conselho, Lucilene Simões 
Mattos, referente à criação do Grupo de pesquisa intitulado “Fisiologia do 
estresse hídrico e propagação de plantas”, sob coordenação da docente 
Josabete Salgueiro Bezerra de Carvalho; APROVADA por unanimidade. 
Decisão nº 215/2021, que homologa o parecer favorável do relator deste 
Conselho, Carlos Willian Ferreira de Araújo, referente à criação da disciplina 
optativa “The history of the english language”, no curso de Letras, sob a 
responsabilidade do professor Joelton Duarte de Santana, devendo a 
disciplina ser criada para os perfis 01, 02 e 03 do curso, conforme processo 
SIPAC nº 23082.010222/2021-14; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 
216/2021, que homologa o parecer favorável do relator deste Conselho, 
Hudson Cavalcante da Silva, referente à redistribuição, em caráter de permuta, 
entre os docentes Alberto Einstein Pereira de Araújo (UFAPE), Matrícula 
SIAPE nº 1299684, e Karla Carolina Alves da Silva (UFRPE/UACSA), 
Matrícula SIAPE nº 1984212, sem implicar em qualquer ônus para ambas as 
universidades, haja vista que os dois professores, além de externarem 
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interesses na redistribuição, são de áreas afins, conforme processo nº 
23082.009967/2021-22; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 217/2021, 
que homologa o parecer favorável da relatora deste Conselho, Lucilene Simões 
Mattos, referente à Progressão Funcional, de Professor Assistente 1 para 
Professor Assistente 2, da docente Gabriela Valones Rodrigues de Araújo 
Gomes, conforme processo nº 23082.012788/2021-72; APROVADA por 
unanimidade. Decisão nº 218/2021, que homologa o parecer favorável do 
relator deste Conselho, Ricardo Normando Baptista do Nascimento Neto, 
referente à Progressão Funcional, de Professor Adjunto 2 para Professor 
Adjunto 3, do docente Fernando Ferreira da Silva Dias, conforme processo nº 
23082.012732/2021-18; APROVADA por unanimidade. Decisão nº 219/2021, 
que homologa o parecer favorável do relator deste Conselho, Wellington 
Romero Serafim Freire, referente à proposta de criação do Programa de Pós-
Graduação lato sensu em Desenvolvimento de Software para WEB e 
Dispositivos Móveis, coordenado pelo docente Igor Medeiros Vanderlei, 
conforme processo SIPAC nº 23082.015733/2021-14; APROVADA por 
unanimidade. Franqueada a palavra, o conselheiro Ricardo Normando 
lamentou a saída do docente Alberto Einstein Pereira de Araújo, em virtude do 
seu pedido de redistribuição, e destacou a grande contribuição que o Prof. 
Alberto realizou durante o período em que integrou o quadro de docentes da 
UFAPE. O Presidente do Conselho também lamentou a saída do Prof. Alberto 
e destacou que o referido professor foi um dos primeiros a integrar à Unidade 
Acadêmica de Garanhuns (UAG), atualmente UFAPE, e que o seu pedido de 
redistribuição foi ocasionado por motivos pessoais. Na sequência, o 
conselheiro Victor Netto Maia falou sobre as decisões da Comissão 
Interinstitucional e Multissetorial, que avalia a permanência, progressão ou 
regressão das fases/níveis do plano de funcionamento da UFRPE e UFAPE, 
reforçando que em breve as decisões seriam divulgadas nos sites oficiais das 
duas Universidades. A conselheira Gerla Chinelate solicitou que, após a 
publicação das decisões, também fossem publicados os planos de ensino e a 
metodologia que será aplicada, para que os docentes e discentes possam se 
organizar. Ela reforçou que essa é uma preocupação dos docentes do curso de 
Engenharia de Alimentos. O professor Victor Maia respondeu que a Comissão 
já está elaborando uma orientação sobre as diretrizes dos planos de ensino, 
que será repassada a todos os professores. Dando continuidade, o professor 
Victor apresentou quadro de funcionamento das atividades 
didático/pedagógicas para o início do próximo semestre letivo. A conselheira 
Lucilene Simões Mattos solicitou que o arquivo sobre a resolução, que aprova 
o plano de retomada, fosse disponibilizado para publicação no site da UFAPE, 
para que os alunos possam se informar. O conselheiro Ricardo Normando 
perguntou sobre como os docentes deverão elaborar seus planos de aula de 
acordo com os avanços do plano de retorno presencial e se o plano deve ser 
elaborado em formato Word. Em resposta, o professor Victor falou que o plano 
pode ser elaborado já contando com os avanços das fases de retomada e que 
o sistema SIGAA estará liberado para envio dos planos, porém o docente pode 
utilizar o Word, se preferir. Finalizando sua fala, o professor Victor destacou a 
importância do preenchimento do formulário de atividades que os docentes 
recebem semanalmente, pois esses formulários respaldam as atividades que 
estão sendo realizadas, frente aos constantes questionamentos dos órgãos de 
controle. Na sequência, a conselheira Lucilene Simões perguntou ao 
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Presidente do Conselho sobre quais seriam as condições que viabilizam o 
retorno das aulas práticas no mês de novembro e como está o processo de 
implantação do sistema SUAP. O professor Airon respondeu que a volta das 
aulas práticas dependem de vários fatores, entre eles: recursos financeiros 
disponíveis, andamento dos trabalhos da Comissão de Biosegurança da 
UFAPE e do Grupo de Trabalho da Pró-Reitoria de Gestão de Pessoas da 
UFRPE (PROGEPE/UFRPE). Quanto ao processo de implantação do SUAP, o 
professor Airon respondeu que a Seção de Tecnologia da Informação 
(STI/UFAPE) está em contato com a Coordenação de Sistemas da Informação 
(Cosinf), do Instituto Federal do Rio Grande do Norte (IFRN), para definir a 
melhor forma de realizar a migração dos dados para o novo sistema. O 
conselheiro Fenando Dias perguntou se os trabalhos referentes ao Plano de 
Desenvolvimento Institucional (PDI) já haviam começado. Em resposta, o 
conselheiro Marlon Esdras disse que sim, e que a servidora Maria Edilene 
Vilaça de Souza é quem está coordenando os trabalhos. O professor Fernando 
destacou a importância do trabalho conjunto realizado entre a Comissão 
Própria de Avaliação (CPA) e as pessoas que estão trabalhando no PDI, para 
fortalecer à avaliação institucional da universidade. A conselheira Gerla 
Chinelate pediu mais a fala novamente para externar um incômodo pessoal 
sobre a emissão de parecer de uma minuta de resolução que lhe foi enviada. A 
conselheira revelou que o texto da minuta não estava adequado ao seu 
propósito, e diante disso foi necessário fazer diversas considerações, 
praticamente refazendo o texto da minuta. A professora perguntou qual deveria 
ser o trâmite, tendo em vista que enviou e-mail devolvendo o texto, para que 
fosse encaminhado ao proponente, com a finalidade de atender às adequações 
sugeridas para que em seguida voltasse à conselheira, para nova análise e 
emissão do parecer. O Presidente do Conselho respondeu que diante do fato 
relatado, a conselheira deveria emitir de imediato o seu parecer e enviá-lo ao e-
mail deste Conselho, para que o mesmo fosse apreciado na próxima reunião 
ordinária. Por fim, o conselheiro Ricardo Normando perguntou se haveria a 
possibilidade de no próximo ano haver três semestres letivos, com o objetivo 
de regularizar o calendário acadêmico dos próximos anos, que no momento 
encontra-se em atraso, devido a Pandemia de COVID-19. O professor Airon 
respondeu que não existe essa possibilidade no momento, tendo em vista que 
a normativa do Ministério da Educação que trata sobre o tema estabelece o 
quantitativo de 100 (cem) dias letivos por semestre. Ele disse que aguarda uma 
nova diretriz do MEC sobre esse tema. O professor Victor reforçou que é 
provável que até o ano de 2023 o calendário acadêmico ainda não tenha sido 
normalizado, devido à situação atual. Nada mais havendo a tratar, e terminada 
a reunião, a presente Ata foi lavrada por mim, Tarcísio Benevides Silva, 
secretário ad hoc, e segue assinada por todos os presentes, abaixo 
registrados. 

 

Garanhuns, 20 de julho de 2021. 
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